

SNEGUIREFF.—Hémorrhagies utérines. Étiologie — Diagnostic. — Traitement—par le Docteur Sneguireff, Professeur de Gynécologie à l'Université Impériale de Moscou—Edition française rédigée par M. H. Varnier, Interne des hôpitaux de Paris, sous la direction de M. le Docteur Pinard, professeur agrégé à la Faculté de Paris, accoucheur de l'hôpital Lariboisière. Paris—G. Steinheil, éditeur, 2 Rue Casimir Delavigne, 1886—Grand-octavo de 271 pages. illustré de gravures sur bois.

Nous ne saurions donner une meilleure idée de l'ouvrage qu'en reproduisant un passage de la préface du Dr. A. Pinard.

“Le Traité des hémorrhagies utérines comprend l'étude des hémorrhagies qui peuvent survenir chez la femme pendant toute la vie. Il diffère donc essentiellement du traité d'Edouard Rigby et de Stuart Duncan, traduit par M^{me} Boivin, où l'on ne trouve que l'histoire des hémorrhagies pendant la grossesse. Le professeur Sneguireff a laissé de côté le grand chapitre des hémorrhagies causées par l'insertion vicieuse du placenta. Après avoir consacré une première partie à l'exposé de sa méthode générale de diagnostic des maladies des femmes, l'auteur étudie, dans une deuxième partie, l'étiologie des hémorrhagies utérines. Il divise les causes des métrorrhagies en organiques et en réflexes. Il classe ainsi les causes organiques : 1^o les dégénérescences malignes ; 2^o les dégénérescences bénignes ; 3^o les phlegmasies chroniques (métrite parenchymateuse et endométrite) ; 4^o l'avortement, la grossesse, les maladies puerpérales ; 5^o les déplacements de l'utérus ; 6^o les apoplexies des ovaires et les hémorrhagies du péritoine pelvien ; 7^o la ménopause ; 8^o les troubles de la nutrition générale.

“Un tableau montre la fréquence relative des causes des hémorrhagies aux différents âges. Un chapitre est consacré à chacune de ces causes, à propos du diagnostic.

“Le traitement est divisé en deux parties : 1^o traitement des hémorrhagies utérines en général, 2^o traitement des diverses affections qui causent les hémorrhagies.

“Cette énumération montre le plan suivi par l'auteur. Je ne crois pas qu'il en existe de plus logique. En effet, dès la première partie, le lecteur apprend non seulement à interroger et à explorer, mais encore il est éclairé à chaque instant sur des points de pathogénie dont l'importance est trop souvent méconnue. Il voit ensuite quelles sont les causes qui déterminent le plus souvent l'hémorrhagie suivant les âges. Il est guidé autant qu'on peut l'être à propos du diagnostic, et enfin il apprend quand et comment il faut avoir recours au traitement symptomatique ou au traitement curatif. Je ne sache pas que dans aucun livre cette méthode d'exposition ait été encore suivie, et cependant je la crois supérieure à toutes les autres.”

Petite correspondance.

MM. LES RÉDACTEURS.—Veuillez me dire ce que je dois penser du tour suivant qu'un confrère vient de me jouer. Il y a quelques jours, j'étais appelé auprès d'une de mes malades, Mme X. Je la vis et laissai une ordonnance. Le lendemain, je la visitai encore dans l'avant-midi. Dans le cours de l'après-midi, elle me fit mander en toute hâte, or comme je n'étais pas alors chez moi et qu'il y avait urgence, on appela mon confrère le Dr Z. A mon retour